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Le mot du maire  
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Chers habitants, 

L’année 2024 qui a vu la commémoration du 80ème anniversaire de la libération 

de notre village s’est achevée sur une situation difficile pour notre pays. Des 

conflits et le dérèglement de notre climat continuent de dévaster notre planète. 

Dans ce contexte tumultueux la commune reste un repère pour rassembler les 

bonnes volontés et créer du lien. Je remercie chaleureusement à ce titre tous les bénévoles et les associa-

tions pour la qualité de leurs actions et leur engagement à faire vivre notre village, ainsi que notre personnel 

communal pour son dévouement sans faille au service de la commune. 

Cette nouvelle année a vu devenir effectif au 1er janvier le transfert à la communauté de commune de la com-

pétence eau et assainissement, devenu nécessaire face à l’importance des coûts d’investissement et de fonc-

tionnement et à l’obligation légale de transfert inscrit dans la loi « NOTRe ». Dans le même temps la ComCom a 

décidé d’en confier la gestion au Syndicat Des Eaux et de l’Assainissement d’Alsace Moselle (SDEA). Le syndi-

cat va se substituer à la commune pour la gestion de l’eau et de son réseau et au SIVOM pour la gestion de 

l’assainissement et de son réseau. Vous trouverez dans ce journal toutes les informations pratiques liées à ce 

transfert. 

Ce début d’année verra également le démarrage des travaux de la  2ème tranche du projet « Mairie/

Fraternité » qui va transformer dans son ensemble la physionomie du lieu pour en faire un équipement pra-

tique et de qualité pour accueillir dans de bonnes conditions les habitants de notre village. Le chantier devrait 

s’achever en cette fin d’année. 

En cette nouvelle année les charges de la commune continuent d’augmen-

ter alors que d’une manière générale les prises en charge et subventions 

diminuent régulièrement.  

A titre d’exemple l’ATIP qui instruit nos demandes d’urbanisme, vient d’aug-

menter ses tarifs de façon conséquente et le transport scolaire de midi ne 

sera plus, à partir de la rentrée scolaire de septembre, financé par la région 

mais devra être supporté par la commune si elle veut conserver ce service. 

Les communes de notre RPI ont pris la décision de prendre en charge cette 

nouvelle dépense qui sera répartie entre les trois communes. 

Transport, garderie périscolaire, association des parents d’élèves sont des éléments indispensables au main-

tien, dans nos zones rurales, de ce pilier de notre vie communale qu’est l’école. La qualité de l’enseignement 

dispensé par le personnel enseignant que je remercie chaleureusement, est la garantie pour nos enfants 

d’avoir des bases solides lorsqu’ils partent au collège. Les retours et témoignages divers en attestent. Alors 

faisons le savoir autour de nous que nous avons une belle école de cam-

pagne où nos enfants se sentent bien, gage d’avenir pour nos villages. 

Pour finir je voudrais relayer, avec l’accord du Président de la MJC, qui a 

publié au dos de son programme 2025 cette phrase de Léonard Nimoy : 

« plus on partage, plus on possède, voilà le miracle ». 

Pour la dernière ligne droite de cette mandature, le personnel communal 

et les membres du conseil se joignent à moi pour vous souhaiter une  

bonne année 2025. 
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Infos communales  

 Projet Mairie - salle de la Fraternité 

Ce projet dans sa globalité consiste : 

1. Au remplacement de la chaufferie au fioul de la mairie par 

une chaufferie biomasse à pellets avec mise en réseau de la salle de la fraternité. 

2. A la rénovation énergétique et au réaménagement avec création de  

      sanitaires et d’un office à la salle de la fraternité. 

3. Au remplacement du système de chauffage au fioul par soufflerie de 

      l’église par la mise en place d’un chauffage radiant électrique. 

La maîtrise d’œuvre (MO) de ce projet a été confiée à la société  

COGENEST de Mulhbach-sur-Bruche. 

Les travaux de remplacement des anciennes chaudières au fioul de la mairie devenues obsolètes après 35 

ans de bons et loyaux services ont débuté discrètement à l’automne 2024 

puisque situés au sous-sol de la mairie et 

se sont achevés avant Noël avec la mise 

en route des nouvelles installations. 

Ce chantier, après appel d’offres, a été 

confié à l’entreprise MOREL de Neuviller 

La Roche pour un montant prévisionnel de 118 000€ HT hors frais de  

maitrise d’œuvre et d’études. 

Ce début d’année 2025 verra le démarrage de la deuxième phase de ce projet consistant en un remodelage 

complet de la salle de la fraternité. La longue phase d’études et de réflexions est terminée. Les entreprises 

ainsi que les différents intervenants sont choisis et le planning établi.  

Vous constaterez sans doute le démarrage spectaculaire du chantier qui va 

débuter par les opérations de gros œuvres nécessaires à la stabilisation de 

l’église, les études ayant mis à jour une insuffisance de la structure de la 

salle pour supporter convenablement le poids de l’église, ce qui a évidem-

ment notablement alourdi le budget de l’opération.  

Les différentes entreprises vont se succéder durant l’année afin d’arriver 

au terme de ce gros chantier beaucoup plus visible qui est prévu fin de 

cette année 2025, sauf aléas qui viendraient perturber la bonne marche des opérations. 

Jacques Michel, maire 

  

Soit un total de 

576 340 € HT 

 Budget prévisionnel de l’ensemble de l’opération  

 1ère phase : 118 800 € HT 

 2ème phase :  404 495 € HT 

 Maîtrise d’oeuvre  

+ études :  53 053 € HT 

 Total des subventions attendues  

 Etat fond vert,  
 Etat DETR,  
 Région Grand’Est Climaxion,  
 Collectivité Européenne d’Alsace,  
 Communauté des Communes,  
 Mesures CEE :  

Reste à charge de la commune : 198 184 € 

Soit un total de 

378 156 € 



.  
  

 

 

 

 

 

Le Syndicat Des Eaux et de l’Assainissement d’Alsace-Moselle, 
 acteur local de référence du cycle de l’eau, c’est en 2024 :  

 80 ans au service de l’intérêt général 

 744 communes membres 

 1 080 000 habitants desservis 

 740 salariés à votre service 

 3 Départements 

 5 centres 

 6 antennes de proximité 

 Transfert eau/assainissement 

ET CONCRÈTEMENT, QU’EST-CE QUI CHANGE POUR VOUS  ?  

Vos élus restent au cœur de la décision 
Les tarifs et les investissements continueront d’être votés par les élus locaux qui, avec l’appui des services 

du SDEA, resteront également à votre écoute pour répondre au mieux à vos attentes et vos suggestions. 

Un guichet de proximité 
Pour conforter la proximité des interventions et du service, le SDEA interviendra depuis l’antenne de  

SCHIRMECK, située 125 Avenue de la Gare (les mardis et jeudis 8h30-12h / 13h30-16h30) dès la fin du  

1er trimestre 2025. 

En parallèle, le SDEA met à votre disposition son accueil téléphonique dédié, disponible du lundi au  

vendredi de 07h30 à 17h30 

3 numéros locaux directs à noter : 

 Facturation/Abonnement  :   03.88.19.29.99 

 Service Technique :  03.88.19.29.50 

 Urgences 24/24 / 7j/7  :  03.88.19.97.09 

Un espace en ligne sécurisé 
Vous pouvez effectuer l’ensemble de vos démarches en ligne sur le site Internet www.sdea.fr, où vous 

trouverez également des conseils pratiques pour maîtriser votre consommation ainsi que les documents 

de référence.  

Une facture unique Eau et Assainissement 
Votre facture d’eau et assainissement sera émise dans son intégralité par le SDEA. 

Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 
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Jacques Michel, maire 

La commune ne va pas pour autant rester à l’écart de ce trans-

fert puisque par convention à venir avec le SDEA elle va conti-

nuer à assurer certaines missions comme par exemple le relevé 

des compteurs, l’entretien des sources et être le premier inter-

venant en cas de problèmes sur le réseau et d’autres qui seront 

à définir d’un commun accord avec le SDEA. 

3 commissions sont en cours de création sur le territoire compo-

sées de 2 représentants de chaque commune. La commission 

décidera des investissements, du prix de l’eau et toutes déci-

sions de gestion qui seront exécutées par le SDEA. La commune 

de Wildersbach fera partie de la commission Moyenne Bruche 

qui couvre le territoire de l’ancien SIVOM à savoir Barembach, 

Grandfontaine, Schirmeck, Labroque, Rothau, Neuviller La 

Roche, Natzwiller. 

Wildersbach 

http://www.sdea.fr


Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 

5 

En action à Wildersbach 



 

Une soixantaine de personnes étaient présentes pour partager avec 

les élus et les pompiers intercommunaux de la Rothaine cette jour-

née de commémoration nationale.  Ce fut cette année encore une 

belle cérémonie introduite par la « musique de la Rothaine » avec des 

morceaux entrainants et toujours d’une très grande qualité. Nous les 

remercions sincèrement pour leur présence très appréciée de tous.  

Célébrer la fête nationale nous dit notre maire, « c’est 

s’obliger à s’interroger sur les valeurs sur lesquelles re-

pose notre république et de prendre du recul pour réflé-

chir aux valeurs que nous voulons défendre. 

En cette période d’incertitude qui s’ouvre devant nous quant à la gouvernance de notre pays 

suite aux dernières élections législatives, il est nécessaire de réaffirmer notre volonté de dé-

fendre les valeurs de notre république si bien illustrées à mon sens par notre devise nationale : 

 LIBERTE - EGALITE -  FRATERNITE 

Ce tryptique républicain nous rappelle qu’il ne peut y avoir de liberté sans égalité, et qu’il ne 

peut y avoir d’égalité que dans une société humaine et fraternelle ». 

Il termine son discours en rendant un hommage tout particulier à 

des personnes présentes aujourd’hui qui illustrent parfaitement 

ces valeurs : le corps des sapeurs pompiers. Tous bénévoles, vo-

lontaires en toute cir-

constance pour apporter 

une aide si précieuse 

dans nos villages éloi-

gnés des premiers services d’urgence mais malheureusement en 

souffrance d’effectifs actuellement. Un appel est lancé à toutes les 

personnes désireuses de s’investir dans ce corps ou la fraternité est 

de mise non seulement au sein du groupe mais aussi avec toutes les personnes qui requièrent leur assistance. 

Le soleil étant de la partie, nous avons pu clore ce moment solennel par un apéritif offert et servi par les 

membres du conseil municipal.  

Pour la troisième année consécutive, un repas pris en commun a 

permis aux habitants présents de passer un bel après-midi de par-

tage avec de belles discussions et de beaux échanges autour du 

barbecue comme à 

table entre fromages et desserts toujours variés et délicieux.  

Un grand merci à toutes les personnes qui ont participé à 

cette belle commémoration. Rendez-vous l’année prochaine 

pour des retrouvailles similaires puisque cette formule de céré-

monie suivie d’un moment convivial avec repas partagé semble 

appréciée. 

Gabrielle Taglang 

 

 14 juillet 2024 
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En cette période de commémoration des 80 ans de la libération de l’Alsace nous voulons 
vous faire partager cet article paru en décembre 2004 dans la revue « l’Essor » écrit par 
notre ancien maire, Hubert Grandgeorge, témoin direct de la libération de notre village. 

80ème anniversaire de la libération  

 

Article tiré de ce numéro  

N° 204 de la revue l’ESSOR 

paru en décembre 2004 

pour le 60ème anniversaire 

de la libération relatant  

l’arrivée des américains 

dans les villages de la vallée 

de la Bruche (68 pages)*. 



Après 4 ans et demi sous la botte nazie, la haute vallée de la Bruche est libérée en novembre 1944. Cette période 

sombre a profondément marqué les habitants de notre village. Des mesures contraignantes ont été imposées par 

l’occupant : 

 Restrictions alimentaires (tickets de rationnement), 

 Langue allemande obligatoire dans les écoles et les administrations (mesures particulièrement difficiles dans 

nos villages francophones), 

 Germanisation des noms et prénoms des habitants  

 Contrôles des déplacements (ausweis) 

 Enrôlement des jeunes hommes dans l’armée allemande à partir de 1942 (les malgré-nous), 

 Déportation des familles des réfractaires. 

Ausweis de Georgette Baneau (germanisé en Bannold), veuve, mère de  

4 enfants, déportée avec son fils cadet le 29 octobre 1943 au camp de Bre-

slau, après un passage par celui de Schirmeck, son fils ainé ayant refusé de 

« porter les bottes ». Sa fille ainée avait déjà été envoyée dans une ferme en 

Allemagne pour y travailler dans le cadre du travail obligatoire 

(arbeitsdienst). Sa plus jeune fille, âgée de 13 ans, a heureusement pu être 

prise en charge par sa soeur jusqu’à son retour. Une communication par 

courrier avait pu être entretenue jusqu’en décembre 1943 puis plus rien, un 

long silence jusqu’au 11 juin 1945 quand le fils ainé, en déplacement à Stras-

bourg, eut l’information que sa maman avait été vue sur le quai de la gare. 

S’ensuit une course poursuite après le train qui venait de 

quitter Strasbourg, Molsheim et enfin Rothau. C’est ainsi que 

les deux filles virent revenir leur petit frère perché sur le 

marche pied du camion. Leur première phrase fut « et ma-

man ? » avant de la découvrir assise à côté du chauffeur. Mo-

ment d’émotion indicible. Déportés en raison de son passage 

en France libre, ce fut lui qui les ramena à la maison. Toute la 

famille se retrouva enfin, saine et sauve, après 20 mois de 

séparation, un vrai miracle !  
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En plus de ces contraintes les habitants du village eurent à subir la présence de gradés SS, responsables du camp du 

Struthof, dont le Rapportführer Wolfgang Seuss, de sinistre réputation, surnommé « la créature » par les déportés NN 

(Nacht und Nebel) qu’il était en charge de faire travailler. Logés avec leurs familles au Château et dans l’actuelle « villa 

bleue », leurs enfants étaient scolarisés avec ceux du village et étaient de ce fait amenés à jouer avec des « copains » 

dont la famille avait été déportée. Des camions en provenance du camp amenaient régulièrement des prisonniers pour 

l’entretien des maisons et des parcs. Des stratagèmes avaient été inventés pour leur procurer un peu de nourriture. 

Lorsqu’ils étaient encadrés par des capots conciliants, Alice George, habitant la maison voisine du Château, allait jus-

qu’à leur cuisiner des « vontes de rapée » (galettes de pomme de terre) . A l’approche des libérateurs, le camp a été 

progressivement évacué et ces familles ont quitté le village.  

Courant 1944, tous les habitants avaient dû se faire recenser à Natzwiller dans le but d’un déplacement et mixage 

avec des familles allemandes pour enfin parvenir à une intégration qui n’avait jamais été obtenue jusque là puisque, 

bien que déjà annexés de 1871 à 1918,  la langue française et le patois étaient toujours de mise dans nos villages. 

Un film documentaire avec des témoignages relatant la vie dans nos villages pendant cette période à proximité du 

camp, réalisé par la cinéaste Marie Dumora et intitulé « la ligne bleue » , est en cours de montage et serra projeté cou-

rant de cette année au cinéma Le Royal de Rothau.  

Cette libération est un soulagement pour tous mais aussi le début d’une longue attente du retour de ceux qui avaient 

dû quitter leurs familles : malgrés-nous, déportés, exilés. Tous ne reviendront pas, morts ou disparus, certains en 1940 

sous l’uniforme français, mais la majorité sous l’uniforme allemand. Ne les oublions pas…  

Georgette  
au camp de  Breslau 

Arbeitsdienst en Allemagne 
pour la fille ainée  

Wildersbach sous l ’occupation 

En  hommage à nos familles qui l’ont vécu et en ont souffert  
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Enrôlé dans l’armée français en septembre 1939, René Loux, ainé d’une fratrie 

de 3 enfants, entretenait une correspondance soutenue avec les siens (2-3 let-

tres par semaines) jusqu’au 16 mai 1940 puis… plus rien. Sa famille ne sut jamais 

ce qui lui était arrivé malgré de longues recherches. Longtemps ils espérèrent 

que l’on sonne à la porte… en vain. Voici le contenu de ses 2 dernières lettres. 

Dimanche 12 Mai 1940 - 20 heures 

Mes très chers, pas grand-chose de nouveau depuis hier matin. Nous sommes tou-

jours au même endroit. En ce moment il y a un régiment qui passe dans le village tous en motos 

ou autos. Aujourd’hui nous avons touché des postes de TSF pour les installer sur les chars et 

demain matin nous allons encore chercher du matériel de rechange. On entend voler les avions 

de temps à autre et cet après-midi nous avons entendu quelques rafales de mitrailleuse. Je suis 

tourmenté je voudrais bien savoir si la ligne de Saales-Strasbourg a été bombardée faites le 

moi savoir le plus vite possible (il était question qu’il vienne en permission). Il passe ici des 

réfugiés belges et luxembourgeois en camions, en autos ou en vélo, ils sont tous noirs de pous-

sière. J’espère que vous avancez enfin de planter les pommes de terre et moi qui suis ici à ne 

rien faire par ce beau temps, cela m’enrage. Enfin j’espère que puisque la guerre est vraiment 

commencée on va en mettre un bon coup pour avoir bientôt fini.  

Je termine en vous embrassant tous bien fort. René 

Jeudi 16 Mai 1940 - 21 heures 

Mes très chers, je vous écris encore un mot ce soir bien qu’il fasse déjà nuit je vais écrire un peu 

de travers mais cela ne fait rien. Nous sommes quelque part dans le département du nord. 

Nous avons déjà vu des trous de bombes et des avions qui bombardaient les environs. Heureu-

sement que c’est la saison du camping car nous couchons dehors mais tout habillé dans mon 

sac je n’ai pas froid.. Je vous embrasse tous bien tendrement. René.  

Dites le bonjour à tous les parents, voisins et amis. 

Photographies tirées du recueil des 6635 malgré-nous disparus, de 1942 à 1945, du Bas-Rhin *  

17 jeunes gens, incorporés dans l’armée français en 1939 ou enrôlés de force 
dans l’armée allemande, sont morts au cours de ce conflit, un lourd tribu pour un petit village.  

Nombreux ont été portés disparus. Voici leurs visages. Ne les oublions pas. 

Gabrielle (petite fille de Georgette) et Claude Taglang (en mémoire de son oncle René)  
* Documents disponibles au 66, rue de Leyde à Wildersbach 

Monument au mort du cimetière de Wildersbach 



.  

 P.C.S. 

L’élaboration de ce document communal arrive à son terme. Les der-

niers détails seront finalisés d’ici peu et  le document présenté dans un 

prochain conseil municipal pour approbation va devenir opérationnel. 

Vous serez alors tous destinataires d’un autre document appelé DICRIM qui synthétise et résume les con-

duites à tenir en face d’évènements graves et exceptionnels. 

Le PCS est un document complexe qui regorge de renseignements divers et variés qu’il faut continuellement 

tenir à jour. Le suivi de ce document sera un autre défit afin qu’à tout moment il colle à la réalité de la com-

mune qui évolue et se modifie sans cesse.                                                                            Jacques Michel, maire 

 Travaux réalisés 

Remplacement des caniveaux, rue de Rothau 

Exemple de documents que vous trouverez dans le DICRIM 

Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 

10 

Plan Communal de Sauvegarde 



.  

  

 

 

 

 

 

 Panneau Pocket 
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Lors de notre précédent journal communal nous vous in-

formions de l’intention de notre commune d’utiliser pan-

neau pocket comme moyen de communication rapide 

pour des informations utiles dans votre quotidien mais 

aussi et surtout en cas d’urgence. 

Actuellement nous recensons 168 portables connectés à 

cette application avec « Wildersbach » en favoris. N’ayant 

bien sûr pas d’informations sur ces connections, nous ne pouvons déterminer si 

ces personnes sont habitantes de Wildersbach ou non.  

Aussi, nous nous permettons de faire une petite relance afin d’inciter les per-

sonnes qui n’ont pas encore procédé à l’installation de cette application gratuite à le faire. Si vous deviez ren-

contrer la moindre difficulté face à cette démarche, vous pouvez contacter le secrétariat de la mairie qui 

pourra vous venir en aide. 

Si vous n’avez pas la possibilité ou pas la volonté d’installer cette application, nous vous demandons de bien 

vouloir communiquer en mairie un moyen de vous contacter en cas d’urgence.  

Persuadés du bénéfice de cet outil dans notre communication locale, nous vous remercions d’avance pour 

votre adhésion à ce projet.                                                                                         Gabrielle Taglang, conseillère municipale 

 Cimetière 

Afin de se mettre en conformité avec la loi, la commune a 

l’obligation de mettre en place des concessions sur les 

tombes du cimetière, pour permettre d’assurer aux fa-

milles qui le désirent de pouvoir conserver la tombe de 

leurs proches pour la durée qu’ils souhaitent. 

Le conseil municipal, après réunion et discussions, a fixé la concession  

à 150 € pour une durée de 15 ans. 

Pour la mise en place de votre concession, merci 

de vous adresser sur place en Mairie ou : 

 par téléphone (03 88 97 02 28) , 

 par mail (mairie.wildersbach@wanadoo.fr), 

 par courrier déposé dans la boite aux lettres 

       de la mairie, 

 directement auprès de Monsieur Jean-Marc MATHIS au 06 71 34 18 70  

       ou Madame Michèle LUDWIG au 06 85 27 78 11  

en indiquant le ou les noms de la tombe et sa situation, avec éventuellement 

une photo, ainsi que vos coordonnées. 

  

 

 

Une permanence est mise en place tous les mardis après-midi de 14h à 17h, 

merci de prendre contact pour fixer un rendez-vous. 

Jacques Michel, maire 

En Bretagne, un cimetière hors normes 
où chacun dort sous son arbre 

mailto:mairie.wildersbach@wanadoo.fr


Des nouveautés pour améliorer  
la gestion de nos déchets  

Le Select’om poursuit sa mission d’amélioration de la 
gestion des déchets, avec plusieurs nouveautés en 
cours et à venir pour notre commune. Ces change-
ments visent à encourager le tri et à réduire les coûts, 
tout en limitant notre impact sur l’environnement. 

Nouveautés à venir 

Tri des déchets organiques :  

d’ici la fin de l’année, un système dédié sera mis 
en place pour collecter les déchets organiques. 

 Si vous avez un composteur à la maison, conti-
nuez à l’utiliser pour vos épluchures, restes de 
fruits et légumes, etc. 

 La collecte sera destinée aux aliments non com-
postables : 

 Restes de viande   

 Os   

 Arêtes de poisson   

 Produits laitiers   

 Coquilles de fruits de mer   

 Modification de la collecte des déchets ménagers : 
À partir de fin 2025 et courant 2026, la tournée des déchets ménagers passera tous les 15 jours au 
lieu de chaque semaine. 

 Collecte des déchets recyclables en porte-à-porte : 

 Une poubelle jaune sera distribuée pour collecter les cartons ET plastiques,  
mélangés pour simplifier le tri. 

 Le verre restera à déposer en apport volontaire aux points de collecte en bas du village. 

Maintien des points de collecte :  
les conteneurs en bas du village resteront disponibles pour les déchets recyclables (hors verre). 

Un rappel des bonnes pratiques  

 Pourquoi trier ? 

 Les déchets ménagers non triés sont incinérés, ce qui coûte très cher. 

 Trier permet de réduire les coûts et de protéger la planète. 

 Adoptez les bons gestes : 

 Déposez les cartons et plastiques dans la poubelle jaune. 

 Apportez le verre aux points de collecte spécifiques. 

 Utilisez le système de collecte des déchets organiques pour les aliments non compostables. 

Chaque geste compte pour préserver notre environnement et maîtriser les coûts !  

Si vous avez des questions, consultez le guide du Select’om ou participez aux ateliers de sensibilisation. 

Laurent Blanchard, conseiller municipal, représentant de la commune au Sélect’om 

Select’om 
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Décès 

Le 3 juin 2024, Patrick Villermaux, âgé de 70 ans, domicilié rue du Grand Chemin nous a quitté. 

Ses proches lui ont rendu hommage par une cérémonie privée à Sainte Marguerite.  

A Raymonde son épouse, Fanny sa fille, Lou et Romane ses deux petits enfants et tous les siens 

dans la peine, nous présentons nos plus sincères condoléances.  

 

Anne Vanterlieb a épousé Gilbert Dorsi le 6 juillet 1963 à Strasbourg. 

De leur union naquirent 4 enfants : Josée, Francis, Marie-Rose et Ri-

chard. Ils ont maintenant le bonheur d’être entourés de 9 petits en-

fants et 4 arrières petits enfants. 

Domiciliés à Strasbourg car tous deux employés au conservatoire de 

musique de Strasbourg, Anne en tant que standardiste et Gilbert en 

tant que concierge, c’est en 1985 qu’ils acquirent une maison secon-

daire dans notre village pour y rester définitivement à l’obtention de 

leur retraite en 1995. 

Anne et Gilbert se sont parfaitement intégrés à notre 

petite commune et prennent plaisir à participer aux 

diverses activités proposées, comme ici au café asso-

ciatif le mercredi après-midi où règnent toujours am-

biance festive et bonne humeur. 

C’est avec un peu de retard mais avec grand plaisir que nous nous sommes rendus chez le 

couple Dorsi pour fêter non plus leur 60ème mais...61ème anniversaire de mariage. 

 Etat Civil               
Nous ne pouvons pas ne pas vous rappeler les 4 évènements heureux de ce début 

d’année dont nous vous avions fait part de façon plus développée dans le N°54. 

Karen Jeunesse  
et Maeva François 

 

Le 11 mai 2024 Le 18 mai 2024 

Claire Lehmann  
et Benjamin Fischer 

Owen Friedrich 

Le 28 mars 2024 

Maxence Halter 

Le 20 mars 2024 

Mariages 

 PACS 

Le 19 décembre  

Céline Jouy et Lucas Bauer 

se sont unis par un Pacte Civil de Solidarité 

 Naissances 

Anniversaire de mariage 



 

 

  

 

 

 

 

 
C’est notre 

reine à nous 

Grands anniversaires 

Nos doyens 

  

  

 

 

 

 

 

Nos nonagénaires de ce 2ème semestre 

Nos deux doyens ont respecté le marché que nous avions conclu avec eux l’année 

dernière : les retrouver bon pied, bon œil pour fêter avec eux : 

en famille avec le maire et des 
membres du conseil municipal  

Le 93ème anniversaire 

d’Edmond Scherrer  

le 11 juillet 2024 

Et bien sûr avec les copains  
du mercredi au café associatif 
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Le 98ème anniversaire 

d’Yvonne Kastler 
 J’ai respecté le marché : 
bon pied, bon ŒIL !!! 

le  20 décembre 2024 

Annette Claude 
94 ans 

le 17 septembre 2024 

  

 

 

 

 

 

Du fond du cœur nous vous souhaitons une belle an-

née, de bons moments à partager avec ceux que vous 

aimez. Et surtout une santé de fer. Prenez bien soin de 

vous afin de vous retrouver une nouvelle fois « bon pied 

bon œil » à l’occasion de votre prochain anniversaire. 

Ce sont les jeunes qui vieillissent. Ceux qui ont 

atteint leur maturité n’y pensent plus.  
Christian Dagenais (Le bonheur) Liliane Ludwig 

90 ans 

Le 14 Novembre 2024 



 

C’est à la lumière de bougies que furent accueillis les partici-

pants à cette belle rencontre d’avant-Noël regroupant les 

plus de 65 ans, les membres du conseil municipal et les em-

ployés communaux. Michèle s’est une nouvelle fois surpassée pour la décoration 

avec, entre autre, la confection d’un très joli porte bougie que chacun a pu rappor-

ter et mettre en décoration sur sa table de Noël. Qu’elle en soit sincèrement remer-

ciée. Accueil et ambiance chaleureuses où les uns et les autres ont pu se retrouver 

pour un moment de partage dans notre salle communal « le Château », peut-être la 

dernière fois dans cet endroit qui accueille cet évènement depuis de nombreuses années.  

Le repas mitonné et servi sur assiettes par le personnel du restaurant 

de la place à Rothau a été unanimement  apprécié et les membres du 

conseil aidés par leurs conjoint(e)s ont fait honneur à ce-

lui-ci par un service tout en élégance, cloche en main, on-

dulant entre chaises et tables, déposant et découvrant au 

dernier moment à nos convives ayant l’eau à la bouche, le 

contenu d’une assiette joliment présentée. 

Jacques Michel, lors de la présentation des vœux de fin 

d’année, a rappelé l’importance de l’implication de chacun pour une 

vie harmonieuse dans nos petites communes. Il a remercié tous les 

bénévoles des associations : 

 l’AFP, Paysages Vivants, Highlands et Compagnie, Arbres et Ver-

gers, les Jardins partagés à qui nous devons l’entretien de nos espaces 

naturels et ainsi l’ouverture et la beauté de nos paysages,  

 la MJC et le café associatif oh combien importants dans la préservation des liens sociaux, 

 la garderie des Lutins de la Serva qui aide à la préservation de nos écoles, structures indispensables à la 

survie de nos villages en permettant l’implantation de familles ou de jeunes couples,  

sans oublier les élus et employés communaux qui donnent de leur temps et mettent leur énergie à la re-

cherche de la moindre subvention pour mener à bien les projets entrepris, tâches de plus en plus compliquées 

par les complexités administratives extrêmement chronophages. 

Ambiance bon enfant tout au long de l’après-midi où le chansonnette fut poussée, re-

prise avec plaisir par l’ensemble des convives.  

Merci à tous pour ce bon moment de convivialité qui fut, selon les 

retours, très apprécié. Rendez-vous l’année prochaine dans une 

salle de la Fraternité entièrement rénovée qui, nous l’espérons, 

pourra nous accueillir dans des conditions encore plus agréables 

en raison en particulier d’une acoustique plus satisfaisante. 

Gabrielle Taglang 

 Fête de Noël des anciens 
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La vie paroissiale  

 

 
Maurice Valentin, conseiller presbytéral - photos : Gabrielle Taglang 
 

Départ de Sophie Letsch et la nouvelle équipe 

Le dimanche 25 août 2024, nous avons dit au revoir à la pasteure Sophie Letsch 

lors d’un culte d’action de grâce à Fouday. Nous sommes reconnaissants pour 

l’énergie et la créativité qu’elle a apporté durant ces 7 ans au sein des paroisses 

protestantes de la vallée de la Bruche. De septembre à décembre 2024, nous 

avons eu le plaisir d’accueillir la pasteure Nicole Glod, venue d’Allemagne. 

Depuis janvier 2025, l’équipe pastorale est composée de Philippe Clair et Alexandra 

Breukink, pasteurs, de Valérie Morin, aumôniere, et de Guy Drommer, animateur com-

munautaire. 

Avec les conseillers presbytéraux et les membres actifs de la paroisse, nous nous te-

nons à votre disposition, et serions très heureux de vous rencontrer lors 

d’un culte ou d’une autre manifestation telle la « fête de la pa-

roisse »  en mai dernier autour d’un repas, d’excellentes pâtis-

series, suivi d’un jeux de loto. 

Pour joindre la paroisse de Neuviller/Wildersbach, composez le 

03.88.97.06.48 ou contactez Martine Fischer, présidente,  

martine.fischer67@wanadoo.fr. 

Pour toutes demandes de casuels (baptême, bénédiction nuptiale, enterrement), merci de 

prendre contact avec Philippe Clair : Tél 03.88.97.00.66 

Pour un accompagnement (aussi pour des personnes en EHPAD ou à domi-

cile), contactez Valérie Morin au 07.87.90.56.39 

Merci de noter que l'opération « Bol de riz œcuménique » sera reconduit cette 

année. Elle aura lieu le 18 avril à Natzwiller à midi, jour du Vendredi Saint. 

Trois activités pourraient vous intéresser : 

Le Club Biblique : les enfants se retrouvent pour découvrir les histoires de la 

Bible, faire des bricolages, des jeux et chanter. C’est tous les derniers di-

manches du mois, de 9 h 30 à 11 h 30 au presbytère de Wildersbach. Nous pré-

parons aussi des moments spéciaux, comme la veillée de Noël du 24 décembre.  

Contact : Marlyse Christmann au 03.88.97.93.45 

La chorale : des choristes se retrouvent tous les 15 jours à la salle paroissiale 

de La Broque de 19 h 45 jusqu’à 21 h 30 pour le plaisir de chanter ensemble, 

partager avec l’assemblée des chants nouveaux et intervenir lors de certains 

cultes. Contact : Brigitte Roser au 06.84.35.06.31 

Le groupe couture : un groupe convivial qui se retrouve chaque semaine 

au presbytère de Neuviller pour réaliser des ouvrages de travaux manuels.  

Contacts : Lydia Loux au 03.88.97.92.93 ou Renée Hisler au 03.88.97.06.51 

Il y a bien d’autres rendez-vous dans la 

vie de nos paroisses, tels que veillées 

Eaux Vives, cultes pour les tous petits, catéchisme, partages bibliques, ba-

lades spirituelles, fêtes et rencontres… 

N’hésitez pas à vous rendre sur le site du Consistoire pour les découvrir : 
https://protestants-valleedelabruche.fr 

Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 
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La vie des écoles  

Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 
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Mais ce qu’on aime par-dessus tout c’est la période de Noël !!!!! On prépare 

la venue du Père Noël : on décore le sapin tous ensemble en écoutant des 

chants de Noël, on fait notre lettre, on apprend de jolies chansons et on at-

tend patiemment…enfin presque… qu’il arrive !!!! On est tellement heureux 

lorsqu’il est là et qu’il nous ramène de jolis cadeaux !!!! C’est la magie de 

Noël, on a des étoiles plein les yeux !!!  

A l’école maternelle on 

s’amuse bien, on chante, on 

danse, on bricole, on va au 

cinéma à Rothau, à la média-

thèque de La Claquette. 

Maîtresses  : Camille Burger, Directrice et Catherine Christmann 

L’école  
maternelle 
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Concours de mathématiques 
Le 21 mars, nous avons participé à un concours na-

tional de math. Il s'appelle kangourou des maths 

pour les CE2, CM1 et CM2 et koala des maths pour 

les CP et CE1. Il s'agissait de faire le plus d'exercices 

possible. Nous avons tous gagné un diplôme et un petit cadeau pour notre 

participation et les 3 meilleurs de chaque niveau ont gagné une médaille de bronze, d'argent ou d'or.  

Amarante, Paul H, Gabin, Juliette, Maëlia, Kilian et Nicolas 

Nettoyage du village 
Vendredi 12 avril, nous avons fait le nettoyage du village de Natz-

willer. Ce sont des conseillers municipaux, Laura Kuntz et Chris-

tophe Hazemann, qui nous ont proposé cette action. 

On a ramassé les déchets qu'on a trouvés par terre dans le vil-

lage et un peu dans la nature autour. On a surtout trouvé beau-

coup de mégots de cigarettes. 

Nous avons appris à ne pas polluer. Malheureusement, depuis ce 

jour, on a pu voir que les gens ont continué à jeter des déchets. 

Les CE1 et CE2 

Une semaine sans écran 
Du 12 au 18 avril, les maitresses nous ont défiés de supprimer les écrans inu-

tiles. Le but c'était de ne pas regarder la télé ou 

d'autres vidéos, ne pas jouer sur la tablette, sur le télé-

phone et sur tous les appareils avec des jeux. 

Deux infirmières sont venues nous expliquer pourquoi 

les écrans ne sont pas bons dans la chambre : ils peu-

vent faire mal aux yeux et surtout empêcher de dormir. 

Des activités ont été proposées : de la couture, une pro-

menade et de la peinture en forêt, de la musique, des jeux en extérieur à 

l'école et au café associatif de Wildersbach. C'était trop cool ! 

Beaucoup d'élèves utilisent moins d'écrans depuis cette semaine. 

Les CP/CE 

L’école élémentaire 

Intervention de la Croix Rouge le jeudi 13 juin 2024 
Le jeudi 13 juin, nous avons assisté à une intervention de la Croix 

Rouge à la salle des fêtes de Natzwiller. Nous avons fait des 

exercices de premiers secours. Nous avons appris quels numé-

ros appeler en cas d'urgence le 17, le 18, le 15, le 114, le 112. Nous 

avons appris à réagir en cas d'hémorragie, en cas de brûlure ou 

en voyant quelqu'un d'inconscient. 

Les CM1 CM2 de l’année scolaire 2023/2024 

Maîtresses : Muriel Schroeder, Directrice (CP, CE1-CE2) et Nina Tchencheli (CM1-CM2) 
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Cette matinée a été très enrichissante pour les enfants avec de échanges intéressants à propos des métiers de 

bouche. Les enseignantes sont ravies de l’accueil fait à leur classe et remercient chaleureusement l’équipe de 

direction de l’auberge pour cette belle matinée. 

La semaine du goût à 
         « l’auberge Metzger » 

Ils ont ensuite pu visiter l’auberge et ses chambres qui les ont particulière-

ment impressionnées. Céline Metzger et Fleur Keller ont alors proposé un 

petit test d’odorat à l’aveugle : du café à la moutarde en passant par la va-

nille ou l’huile de truffes, chacun a pu essayer de reconnaître des odeurs par-

fois inattendues.  

Les enfants ont également pu passer en cuisine, 

où ils ont mis la main à la pâte en confectionnant 

des muffins chocolat, sous la direction de Jérôme 

Hess et de Gwénaël Neuhuser.  

Ce mardi 15 octobre, à l’occasion de la semaine du 

goût, les élèves de l’école élémentaire ont été ac-

cueillis à « l’auberge Metzger » à Natzwiller.  

Ils ont entamé cette matinée par un copieux 

petit déjeuner lors duquel, chacun a pu choi-

sir entre sucré et salé, voire les deux pour les 

plus gourmands.  



L’Association des Parents d’Elèves (APE) 

L’APE RPI de la Rothaine, qui sommes-nous ? 

Nous sommes une Association des Parents d’Elèves du Regroupement Pédago-

gique Intercommunal. En d’autres termes, une collaboration bénévole de plu-

sieurs parents d’élèves des trois communes de Natzwiller, Neuviller-la-Roche et Wildersbach. 

Nous essayons de mettre en place un maximum d’actions tout au long de l’année scolaire dans le but de récolter des 

fonds et d’aider nos deux écoles à financer leurs projets pour les enfants (notamment sorties scolaires et classe de 

découverte), tout en favorisant le lien entre les parents et le corps enseignant. 

Nous souhaitons également créer des moments de partage entre tous au sein de nos villages ; des moments de con-

vivialité pour tout un chacun. Que vous ayez des enfants scolarisés ou non, c’est avec grand plaisir que nous vous 

accueillerons. 

Nous avons commencé cette année par nous associer à Fortwenger afin de vous proposer une délicieuse vente grou-

pée de pains d’épices, chocolats et autres gourmandises. Cette vente, réalisée courant novembre 2024, a été un 

grand succès. Nous vous remercions pour votre participation et espérons que, 

tout comme nous, vous vous êtes régalés. 

Nous avons ensuite organisé le 8 décembre 2024 un marché de Noël dans la salle 

des fêtes de Natzwiller. Une belle journée durant laquelle artisans, exposants, 

visiteurs et bénévoles ont pu profiter d’une tombola organisée spécialement pour 

l’occasion. Ce fut un beau moment de partage et de convivialité.  

Nous étions présents avec 3 stands d’activités pour les enfants lors de la  

St Nicolas à la salle de la Rothaine de Natzwiller le 7 décembre et avons également aidé à l’organisation du spectacle 

de Noël des enfants du RPI, le mardi 17 décembre 2024, 

dans la salle des fêtes de Neuviller-la-Roche. Un magnifique 

spectacle préparé avec beaucoup d’implication par les en-

seignantes de nos 3 classes.  

ET  pour la suite ?  

Nous réfléchissons à un éventuel marché de Pâques sans 

certitude pour le moment. N’hésitez pas à venir vers nous 

si vous avez des suggestions ou idées à nous transmettre à ce sujet. 

Nous organiserons, courant avril 2025, une soirée tartes flambées à Natzwiller, où nous espérons vous retrouver 

nombreux.  

Enfin, nous terminerons l’année par l’organisation de la kermesse des écoles 

qui se déroulera cette année à Wildersbach.  

Les informations concernant ces évènements vous parviendront au plus vite. 

L’ensemble du bureau de l’APE vous remercie encore pour votre participa-

tion à chacun de nos évènements passé et à venir. 

Hélène Remaitre, Magalie Marchal, Céline Marchal, Alex Dillenseger 

Aux enfants, petits-enfants et familles dans la peine nous présentons nos plus sincères condoléances. 
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Les Lutins de la Serva 

Le service de cantine et de garderie pour les écoles de 

la Rothaine mis en œuvre par l’association « Les Lutins 

de la Serva » a fonctionné avec succès sur l’année sco-

laire 2023-2024 et poursuit à présent son activité pour 

la seconde année. 

Avec succès ??? ...les chiffres parlent d’eux-mêmes : 

 Nous accueillons à présent 27 enfants (10 de mater-

nelle et 17 de primaire), soit plus de la moitié des en-

fants scolarisés en maternelle ou en primaire.  

 Quatre jours par semaine, nous assurons l’accueil et 

le repas des enfants sur la pause de midi et la garderie 

le soir jusqu’à 18h. Au cours de l’année scolaire 2023-2024, nous 

avons servi plus de 2000 repas de midi ! 

Nous fonctionnons avec une grande souplesse. En effet, les pa-

rents peuvent inscrire leur(s) enfant(s) à l’année, au mois ou à la 

semaine, pour le nombre de jours par semaine dont ils ont besoin. En cas de maladie, ils 

peuvent annuler l’inscription de leur enfant.  

Le temps fort de l’année 2023-2024 : L’excur-

sion à l’asinerie « Les Ânes du Grand Spiess » 

de Muhlbach-sur-Bruche  

Mercredi 15 mai 2024, l’association Les Lutins 

de la Serva a invité tous les enfants de la gar-

derie pour une journée en plein-air : prome-

nade avec les ânes, découverte des autres 

animaux du site, ateliers éducatifs, pique-

nique, jeux de plein-air, enfants et adultes 

ont bien profité de cette journée.  

Fonctionnement 

Les Lutins de la Serva fonctionnent grâce à l’engagement de bénévoles – 

parents, grands-parents, citoyens - de nos villages, tant pour la gestion 

que pour accompagner l’animatrice, Anna Maetz. Grâce 

également au soutien et au concours financier des trois 

communes et d’une subvention de l’entreprise Méca-

therm. Grâce également à l’OPAL (Organisation populaire et familiale 

des activités de loisirs) qui finance notre association et nous fait bé-

néficier tout au long de l’année de ses conseils et de son expertise.  

Appel au volontariat 

Pour renouveler le comité de direction composé de 7 personnes, 

nous faisons appel à candidature. Venez nous rejoindre dans cette 

aventure passionnante….  

Christine Ungerer, co-présidente de l’association 

Aujourd’hui nous avons 

fait des crêpes, tout 

était prêt à l’arrivée des 

petits et nous nous 

sommes régalés ! 

Partie de loup garou entre grands 

Tous à table régalés  
par Damien, merci à lui  ! 
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Interview 

Frédérique Rich / Frewe 
Illustratrice 

101, Rue du Grand Chemin Wildersbach 
www.frederiquerich.com 

www.frewe.fr 

Depuis 1964, je viens à Wildersbach pour les vacances et en 2000 nous 

nous y sommes installés pour l’année. Ce lieu de Wildersbach a toujours 

été important pour moi.    

Depuis quand es-tu habitée par cette passion ?   Toute petite, paraît-il, 

je me racontais des histoires dans le jardin. Une fraise devenait plus 

qu’une fraise. Un papillon égaré devenait compagnon et inspirait une 

poésie. Comme tout enfant, n’est-ce pas ? Nous jouions à cultiver notre 

imaginaire et le monde n’avait pas de limite. Peut-être qu’un instituteur 

du CM2 m’a encouragée. Mon père, dans son travail, traçait des dessins 

techniques, précis, rigoureux, l’époque du crayon et de l’équerre. Ma mère avait suivi 

l’école Montessori. Elle appliquait son sens créatif dans toutes sortes de détails du 

quotidien. Toutes nos vacances d’été, nous les passions à Wildersbach et je me rap-

pelle des journées passées à dessiner au crayon de couleur notre maison de rêve. 

 As-tu fait des études spécifiques ? J’entre aux Arts Décoratifs de Strasbourg, en ate-

lier d’illustration avec Claude Lapointe et Michel Tarride. Lecture d’image. Dessin di-

dactique. Lisibilité. Choisir le bon angle. Explorer les possibles pour trouver l’image la 

plus pertinente. J’exerce ce métier d’illustratrice depuis 1989. 

Est-ce un don naturel ? Derrière une illustration, il y a de nombreuses re-

cherches, des esquisses, et parfois il faut tout recommencer. Il en va de 

même pour le texte d’une histoire. Naturellement, le dessin est devenu mon 

outil d’expression.   

Comment t’est venue l’idée d’être dessinatrice ?  Peut-être que pour moi, le 

dessin est longtemps resté un espace de liberté d’expression parmi les 

règles, scolaires entre autres. Une sorte d’échappée. Pendant les deux mois 

de vacances d’été que nous passions à Wildersbach, un de mes plus beaux 

souvenirs, c’était de m’éloigner de la maison par des passages entre les 

arbres, sans suivre de chemin. Le hors piste, constamment à l’affut de décou-

vertes : une clairière secrète au milieu des plantations serrées de jeunes épi-

céas, un rocher inattendu, les troncs couchés des vieux tilleuls qui devenaient 

des fiers destriers, le bond d’un chevreuil surpris. J’explorais. Sans barrières.   

Criquet 

Bouvreuil 

Martre des pins Jument Kali 

Frédérique : la pluie et les 3 épicéas 
souvenir d’enfance 

https://www.les-geants.com/
http://www.frewe.fr/
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Tes propositions artistiques sont très variées : de la recette de cuisine aux livres his-

toriques en passant par les livres pour enfants et des imagiers botaniques.  

D’où te viennent toutes ces idées ? Est-ce sur commande ? Sinon quelles sont tes 

sources d’inspiration ?   

Au début, j’ai surtout répondu à des demandes de dessins do-

cumentaires, pour des éditions et le journal Wapiti, pour 

l’Ariena. Les dessins naturalistes ou historiques demandent 

beaucoup de documentation. Puis j’ai composé mes propres 

ouvrages, sans passer par les éditeurs. Nous présentons aussi, 

avec Pierre, des spectacles où le dessin défile avec les mots. J’ai 

aussi créé quelques œuvres sur tissus. Ces derniers temps je réponds aux 

demandes du CEN, Conservatoire d’Espaces Naturels pour des pan-

neaux didactiques placés le long de sentiers. 

Aujourd’hui, dans mon atelier à Wildersbach, je me lance dans la Bande dessinée. Trois 

romans graphiques ont vu le jour : « Cheval Caillou » à trouver aux éditions Lapin, 

«Tassili », une femme libre au néolithique aux éditions La Boîte à Bulles sur un scénario 

de Maadiar, et « Le dictateur et le dragon de Mousse » écrit par Fabien Tillon, égale-

ment aux éditions de La Boîte à Bulles.  

Un autre projet sur l’Amazonie est en attente, un autre s’écrit sur les loups.  

Réaliser un roman graphique est une aventure de longue haleine, d’au moins 

deux ans. Si tout va bien. 

Une formule pour trouver les idées ? Peut-être : Lire, écouter, marcher, regarder, s’interro-

ger, s’émerveiller, laisser infuser. Un exemple : quand les crapauds traversaient en nombre 

la rue de la Perheux et celle du grand chemin, j’observais un batra-

cien qui avançait. Malgré le danger, il rejoignait, déterminé, le lieu de 

ponte. Je le trouvais très beau, touchée par cet élan de vie qui l’ani-

mait. J’en ai fait un album : un amour de crapaud. 

Les projets naissent souvent sous l’effet de toutes sortes de stimula-

tions, de sensations, d’informations, un mot, il s’agit d’être prêt à en 

suivre le courant et de se mettre à l’œuvre.   

Mon souhait serait de trouver une belle histoire qui me permettrait 

de raconter les bois, les ruisseaux, les roches de nos montagnes.  

noisetier 

Fougère-myrtille 

Bravo et 
merci 
Fréwé 



Les associations  

Association Foncière Pastorale 
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Ce bulletin d’information est l’occasion de rappeler en quelques lignes, le « mode d’emploi » de l’association 

foncière pastorale (AFP) « Le Wildbach ». Avant tout, l’AFP est née du Projet Paysager Communal (PPC) porté 

par la commune de Wildersbach en 1992 afin d’enrayer l’enfrichement inexorable de notre village dû à la déprise 

agricole et l’exode rurale d’après-guerre (pour celles et ceux qui veulent en savoir plus sur ce PPC, il est consul-

table en Mairie) 

L’AFP « Le Wildbach » regroupe actuellement 414 parcelles appartenant à 205 propriétaires (comptes de pro-

priété), ce qui représente une superficie de 33 Ha 19 A  32 Ca (Voir plan ci-dessous). Lors de l’AG de ce début 

d’année 2025 et suite à la consultation de propriétaires, il a été proposé et validé une extension d’une superficie 

de 8 Ha 05 A 66 ca (40 comptes de propriété – 64 parcelles) 

L’AFP « Le Wildbach » est une association syndi-

cale de propriétaires fonciers qui se sont réunis 

pour valoriser et gérer ensemble des terres à voca-

tion pastorale et accessoirement sylvicole. Elle est 

régie par l’ordonnance N°2004-632 du  

1er juillet 2004 relative aux associations syndicales 

de propriétaires et le décret N° 2006-504 du 3 Mai 

2006 portant application de l’ordonnance N°2004-

632 du 1er Juillet 2004 relative aux associations syn-

dicales de propriétaires. 

L’AFP « Le Wildbach» dispose de statuts 

(disponibles aussi en mairie) et est constituée de 

trois organes pour assurer son fonctionnement : 

L’assemblée générale (AG), le syndicat (dit Bu-

reau), le président. 

1) L’assemblée générale (AG) des propriétaires 

composée de l’ensemble des propriétaires des 

parcelles incluses en son sein. L’AG valide le 

programme de travaux, sollicite les aides, pro-

cède à l’élection des membres du bureau, con-

trôle les activités de celui-ci. 

2) Le syndicat, composé de 9 membres titulaires 

et 9 membres suppléants, met en œuvre le pro-

gramme de travaux validé par l’AG, gère les 

comptes de l’association, assure les modalités 

de mise en œuvre des locations et les conven-

tions à intervenir avec les exploitants agricoles. 

3) Le président préside l’AG et le syndicat, exécute 

les décisions, prépare le budget annuel et les 

comptes de l’association. 

Mode d’emploi 

Plan des parcelles incluses  
au sein de l’AFP « Le Wildbach» 

Périmètre initial  Secteur d’extension 2025  
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Et voilà encore une nouvelle année qui débute ! 

Fanny se joint à moi pour remercier 

tous les bénévoles qui ont encore 

donné de leur temps pour le maintien de nos paysages. 

La tâche est de plus en plus en difficile. Surtout après une année 2024 où 

la météo n’a pas été très favorable. Ce n’est pas une course contre la 

montre mais une course contre les friches qui ne cessent de nous envahir.  

L’ampleur de notre mission est toujours plus grande et le manque de vo-

lontaires se fait ressentir. Ce qui est bien dommage car nous n’oeuvrons pas pour nous, mais pour notre village que 

nous voudrions laisser aussi agréable que possible pour les générations futures. 

En ce qui concerne les travaux effectués, ils se situent principalement dans le parc des chèvres où nous avons amé-

nagé un nouveau chemin d’accès à partir du parking et enroché le talus qui se dégradait de plus en plus. 

Comme d’habitude, deux sorties de travail seront organisées pour le printemps et l’automne prochains. Les dates 

vous seront communiquées ultérieurement et bien sûr, toutes les personnes intéressées à notre cause seront les 

bienvenues. 

  Jean-Marc Mathis, Président, Fanny Marck, Vice-Présidente   

Les propriétaires peuvent procéder à des ventes, à des donations, régler leurs successions mais ils doivent infor-

mer les nouveaux « propriétaires » de l’existence de l’AFP et des règles du jeu qui régissent les terres (contrat de 

location à des tiers par ex.) pour en assurer une bonne gestion agricole, pour en préserver la qualité paysagère 

et conforter la faune et la flore caractéristique de notre village.  

Pour pouvoir satisfaire à la mise en valeur des terres agricoles, elle a bénéficié de fonds publics de la part notam-

ment de l’état, de la Région Grand Est et de la Collectivité Européenne d’Alsace. La part restante à charge a été 

apportée par les propriétaires et bénévoles lors de la réalisation des travaux.  

La particularité de l’AFP « Le Wildbach », réside dans le fait que, dès son origine, elle joue le rôle « d’exploitante 

agricole » et assure une grande partie de la gestion des terres avec des troupeaux de vaches Vosgiennes et 

Highlands et de chèvres de Lorraine avec l’appui de deux associations fortement impliquées : Wildersbach Pay-

sages Vivants et Highlands et Compagnie. Elle a également des autres partenaires comme Emmaüs Mundo et 

Stéphane Krieger pour la gestion de certaines parcelles.  

En résumé, l’AFP « Le Wildbach» est un outil de gestion pastorale au service de l’ensemble des acteurs locaux 

mais qui ne peut fonctionner que par une mobilisation forte de toutes et tous pour le cadre de vie des habitants 

de Wildersbach . Il est important de considérer que l’AFP est un lieu de vie et d’échanges constructifs qui se veut 

être à l’écoute des propriétaires, des exploitants, des habitants, …. 

Le Projet Paysager Commun est un chantier sans fin commencé il y a 35 ans où chacun d’entre-nous, chacun à 

son tour, est un maillon d’une chaîne au service de la commune donc de tous ses habitants. Nous avons tous la 

responsabilité de préserver les terres agricoles et un environnement de qualité pour les générations à venir. 

Jean Sébastien LAUMOND 

Retour sur 2024 



 

Wildersbach Paysages Vivants 
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Voilà un an que le flambeau de l’association a été transmis, une an-

née pour découvrir, apprendre et peaufiner notre fonctionnement. 

La saison démarre sur les chapeaux de roues avec l’entretien prin-

tanier de l’étable et des clôtures. On est remonté à bloc et confiants pour la suite, notamment grâce à la pré-

sence d’une vingtaine de bénévoles qui sont venus nous prêter main forte. 

On se voyait déjà profiter d’une aventure aux allures de long fleuve tranquille, des vaches fantastiques dans un 

cadre absolument magnifique, avec une floppée de gens pour nous soutenir… Grave erreur, la période des 

foins nous a vite fait redescendre sur terre. Idéalement elle devrait s’étaler de mi-juin à mi-juillet et s’effectuer 

lorsqu’une belle fenêtre météo se présente. Autant dire que cette année, avoir plusieurs jours consécutifs de 

soleil, relevait du petit miracle. 

C’est finalement le 16 juillet que la plus grosse session a démarré, pour se 

terminer sous des trombes d’eau le 20 juillet. Malgré des conditions météo 

qui de mémoire d’agriculteur, ont rarement été aussi calamiteuses, nous 

avons pu tout finir dans les temps, avec très peu de pertes. 

Ce dénouement n’aurait pas été possible 

sans la participation de nombreux habi-

tants venus nous aider mais aussi des 

bénévoles venus de communes voisines, 

attirés par l’émulation associative de 

notre beau village. Merci à vous tous et 

merci tout particulièrement à nos 

chauffeurs, qui ne sont pas nombreux et n’ont vraiment pas compté leurs 

heures pour que tout soit réalisé dans les temps. 

Même si ce n’est qu’à titre amateur, nous avons rejoint la grande famille des agriculteurs et à ce titre nous 

avons pu compter sur le soutien, les conseils et les coups de mains inestimables de nos voisins de Belmont. 

Merci infiniment à Mathieu HAZEMANN et Mickaël ROCHEL pour leur aide tout au long de l’année.  

Ce premier épisode se termine avec le départ de 

deux génisses, Nabilla et Sinaï, merci à elles pour 

les années passées à entretenir nos pâturages. 

Elles laissent la place à trois nouveaux venus, 

Unique, Vachekiri et Valguss, deux génisses et un 

petit bœuf qui 

a déjà compris 

qu’il serait le chouchou de la bande. Tout ce petit monde 

a rejoint Océane, Navale et Snow, nos anciennes, qui se 

feront un plaisir de leur faire découvrir les prés vallonnés 

de Wildersbach. 

A très bientôt pour une nouvelle saison, si vous désirez 

être ajouté aux listes de diffusion de nos différentes  

actions, n’hésitez pas à nous écrire par mail,  

wildersbach.paysages.vivants@gmail.com .   

Guillaume GUIRRIEC, Président -  
photos : Camille Parenthoine 

Arrivée des 2 génisses sous l’œil   curieux des anciennes 

Valguss gambadant en compagnie Vachekiri et Unique 

Bienvenue Valgus 

mailto:wildersbach.paysages.vivants@gmail.com
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Wildersbach Highlands et Compagnie 

Marie-Laure Halter, Présidente 

Déjà une année de passée et pour Carie et Micky le temps s’écoule serei-
nement. Bien sûr la météo aurait pu être plus clémente, mais au moins 
la pluie a permis de les faire profiter d’une herbe assez abondante. 

Le nourrissage d’hiver est assuré par une quantité suffisante de foin, 
résultat d’une bonne fenaison de l’été 2024. Encore un grand merci à toutes ceux et celles qui y participent. 

Il ne faut pas oublier non plus que nos Highlands bénéficient de la bienveillance (et de compléments ali-
mentaires !) de la part de leurs voisins. La vigilance de ceux-ci nous permet d’être alertés de toute anoma-
lie, et d’être aidés en cas de besoin. C’est vraiment appréciable et nous leur en sommes reconnaissants. 
Sincèrement merci à tous. 

Le 27 Avril une dizaine de personnes ont participé à une journée d’entretien des 
parcs qui leur sont dédiés. Et le soleil était présent ! 

Vérifier les clôtures, débroussailler etc …. nécessiterait une main d’œuvre plus 
nombreuse, mais on a fait le maximum de ce que nous pouvions. Avis aux ama-
teurs pour une prochaine sortie dont il reste à fixer le jour. 

Le 28 Juin nous étions un peu moins nombreux 
qu’en 2023  lors de notre apéro champêtre. 

Celui-ci s’est tenu à l’extérieur du château sous un chapiteau tout nouvelle-
ment acquis, le temps étant toujours incertain. Comme toujours nous avons 
passé un bon moment convivial que nous souhaitons renouveler  au prin-
temps prochain. Il est important de garder des liens entre les membres 

de l’association et cette rencontre annuelle nous en donne l’occasion. 

La date de notre prochaine AG n’est pas encore fixée, vous en serez informés lors de notre passage pour le 
renouvellement des adhésions. 

Les membres du bureau se joignent à moi pour vous souhaiter une excellente année que nous voudrions 
loin des tumultes internationaux. Un bel environnement et la présence d’animaux nous en offrent l’oppor-
tunité. Sachons les apprécier ! 

En 2024 nos dates de sorties sont tombées à l’eau… au propre comme au 
figuré. 

Les journées qui permettent de greffer sont assez rares : il 
faut attendre le début de la montée de sève. Les dernières années, nous 
sommes passés des gelées aux premiers moments chauds et ensoleillés très 
rapidement. Pour les plantations, l’idéal est de le faire après la chute des 
feuilles et avant que le sol ne soit gelé.  

Les moments d’entretien des Cerisiers et de la pépinière demandent un 
temps agréable pour être un moment convivial. 

Ce n’est souvent que quelques jours avant que l’on peut définir le moment le plus adapté. 

Pour l’année qui débute, nous vous proposons d’avertir par mail celles et ceux qui le souhaitent de nos dates de 
sortie quelques jours à l’avance. 

Nous vous proposons de vous inscrire en envoyant 
un message à arbres.vergers@yahoo.fr pour pou-
voir être avertis de nos actions et nous serons heu-
reux de vous accueillir pour partager notre passion. 

Arbres et Vergers de Wildersbach 

Jean-David Grandgeorge, Président 

mailto:arbres.vergers@yahoo.fr
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Les jardins partagés  

  Une première année prometteuse pour les jardins partagés de Wildersbach   

2024 marque la première année d’existence des jardins partagés de Wildersbach, un pro-

jet collectif porté par l’engagement et la motivation de 11 participants enthousiastes.   

✨ Retour sur cette belle aventure ✨ 

  Dès le printemps, les premières plates-
bandes ont été aménagées, les clôtures 
installées, et une serre a été montée. 

  En mai, nous avons réalisé les premiers 
semis et plantations : 

 Salades   

 Courges   

 Tomates   

 Aubergines   

 Choux   

 Poireaux, haricots, fenouil, betteraves, et bien d’autres ! 

  Cependant, la nature nous a rappelé ses défis : limaces et 

escargots ont causé des pertes sur plusieurs plants. 

  La serre, malheureusement, a été endommagée par une 

tempête. Malgré cela, l’esprit d’entraide et la détermination du groupe ont permis de transformer cet es-
pace en un véritable lieu de partage et de convivialité. 

  Merci à nos alliés naturels ! 

 Les ânes de Justine et Guillaume ont aidé à entretenir la parcelle. 

 Les vaches vosgiennes de l’association Wildersbach Paysage Vivant 
       ont également apporté leur contribution précieuse. 

  

  Et maintenant ? 

Ce vendredi, une réunion est prévue pour : 

 Agrandir la zone de culture   

 Planifier les cultures pour 2025   

 

  Rejoignez-nous !   
Que vous soyez jardinier en herbe ou simplement curieux, venez découvrir ou 
participer à cette belle aventure collective. Chaque contribution compte pour 

faire vivre ce projet de lien social et d’apprentissage dans notre commune.   

Laurent Blanchard 

Newton Kheops 



Association de chasse du Mercahon 
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La saison cynégétique 2024/2025 s’est achevée le 01 février 2025, par l’organisa-

tion d’une ultime poussée avec pour objectif de tout mettre en œuvre pour 

réaliser au mieux les minimas réglementaires définis par les plans de chasse 

dédiés à l’espèce cerf, par les Services de l’Etat.   

Cette première saison du nouveau bail 2024/2033 a été marquée par des condi-

tions météorologiques particulièrement humides, de l’hiver dernier jusqu’à cet automne. Celles-ci ont eu deux 

conséquences particulières, d’une part une mortalité élevée des marcassins nés normalement à partir du mois 

d’avril 2024 et d’autre part, du fait des taux d’humidité et de saturation en eau des sols, des remontées impor-

tantes de larves d’insectes et de vers de terre offrant ainsi un accès à une source de nourriture particulièrement 

appétente et recherchée par les sangliers  

La particularité de la biologie de l’espèce, la disparition des marcassins nés au 

printemps dernier, a permis de nouvelles naissances à compter du mois d’aout 

et septembre augmentant d’autant plus la nécessité pour les laies et les jeunes 

d’accéder à une source de nourriture riche en protéine.  

On notera toutefois que si la commune de Wildersbach a été particulièrement 

touchée par les dégâts commis par les sangliers, celles de Belmont et de Neuviller-la-Roche dont notre associa-

tion détient également les droits de chasse présentent peu ou pas de dégâts. Cette situation paradoxale inter-

roge et va nécessiter des interventions ciblées et renforcées sur Wildersbach, dès ce printemps, conformément 

aux engagements pris dans le cadre du plan de gestion cynégétique déposé dans le cadre du renouvellement du 

bail de chasse. Une piste d’explication est peut-être à rechercher sur l’augmentation significative des ronciers et 

régénérations qui se sont fortement développés dans le cadre des travaux de défrichement entrepris réalisés 

l’année dernière et par l’envahissement des parcs agricoles de la Perheux, du Thon, etc. qui créent des zones de 

remise dont il est extrêmement difficile de déloger les animaux et de les prélever.  

C’est dans ce contexte que notre Association a organisé, une poussée de décantonnement au centre du village, 

au mois d’octobre dernier, avec le soutien de la Commune et en présence de la Brigade Verte, chargée de sécuri-

ser les routes d’accès au Col de la Perheux et au Chenot. Cette opération sera renouvelée en 2025, dès les pre-

miers signes de présence, notamment lorsque les fruits vont commencer à tomber.  

Nous avons également eu l’occasion d’accueillir à l’occasion de la battue du 14 décembre, Monsieur Felix  

d’Aligny, journaliste de la chaîne Youtube « Sauvage, Art de Vivre » qui souhaitait réaliser un reportage sur les 

particularités de la chasse en Alsace. Cette vidéo, qui a totalisé plus de quatre vingt mille vues sur internet a éga-

lement été reprise par le Chasseur français.com. Il est possible de voir ce reportage en suivant le lien https://

youtu.be/qzvA6j0YNAU?si=ycWdlGjds2DVfTmz. Le journaliste a su rendre compte l’esprit dans lequel notre asso-

ciation appréhende son activité et ses relations au territoire.  

Pour la saison 2025/2026, notre association poursuivra ses efforts en matière de réduction 

des populations de sangliers et nous l‘espérons des dégâts aussi bien par la mise en 

œuvre de battues supplémentaires mais également par les sorties en chasse individuelle 

(approche et affût).  

Dans le cas où vous souhaiteriez découvrir par vous-même les spécificités de nos activités, 

n’hésitez pas à nous contacter et nous serons ravis de vous accueillir et de vous accompa-

gner dans cette découverte.  

Pour tout renseignement vous pouvez nous contacter soit par l’intermédiaire de la Mairie, soit directement en 

contactant le président de l’Association de Chasse du Mercahon, Monsieur Laurent Bonnord au 06.62.57.48.89 

ou par le biais de l’adresse électronique de l’Association : mercahon@gmail.com. 

Pour l’Association de Chasse du Mercahon 

Laurent Bonnord, président 

 
 

Voir dates prévisionnelles des battues 2025/2026  p. 34 

https://youtu.be/qzvA6j0YNAU?si=ycWdlGjds2DVfTmz
https://youtu.be/qzvA6j0YNAU?si=ycWdlGjds2DVfTmz
mailto:mercahon@gmail.com
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MJC 

L’ année 2024 a été marquée par le 40ème anniversaire de la création de la 

MJC/MPT de Wildersbach. 

Le 16 mars, l’ assemblée générale s’est tenue à la salle de la fraternité devant 

une nombreuse assistance. 80 personnes étaient présentes dont le maire 

Jacques MICHEL et ses prédécesseurs Paul FISCHER et André FASSLER ainsi que l’ancien secrétaire de mairie Maurice  

VALENTIN. Les présidents des associations locales Marie-Laure HALTER, association des Higlands, Jean Marc  MATHIS, 

président de l’ AFP et adjoint au maire, Guillaume GUIRRIEC, président des vosgiennes de Wildersbach Paysages Vivants, 

ont honoré de leur présence cette manifestation. 

Un remerciement spécial a été adressé à M. André HAAS pour son hospitalité et le prêt gracieux de ses locaux et maté-

riels, idem pour M. René LAMEY , ancien pasteur de SCHIRMECK/LABROQUE et musicien qui a accepté d’animer la partie 

récréative. Mme Edith BOLLE, présidente d’ honneur était excusée pour des petits problèmes de santé. 

Aux élections du comité Jacqueline FRITSCH et Sylvain FURCHMULLER n’ont pas sollicité le renouvellement de leur candi-

dature. L’ association enregistre avec plaisir l’arrivée de 4 nouveaux membres : Jacqueline HALTER, Guillaume GUIRRIEC, 

Justine FOSSIER et Véronique SEYER . 

Satisfaction face au regain de bénévolat dans le village contrairement au passé ou peu de personnes s’engageaient. Le 

comité se compose de 7 femmes et 8 hommes soit une quasi parité. 

 

BILAN DES MANIFESTATIONS 2024 

 Le café associatif le p’tit wild organise régulièrement des événements tous les premiers samedis du mois. Le prési-

dent souligne que les cafés associatifs sont nés post COVID notamment dans des lieux atypiques. Il rappelle que si une 

association gère un bar pour ses membres sans but lucratif et avec peu ou pas d’alcool, elle est dispensée de certaines 

démarches administratives. Les cafés associatifs visent à recréer du lien social, doivent être gérés par des bénévoles et 

servir de lieu de rencontre, de projets et partage culturel. Félicitations sont adressées aux bénévoles 

pour leur investissement au sein du café associatif. 

 les marches contées. Cette animation est le fer de lance de l’association. 3 marches programmées 

affichaient « complet ». Suite à l’afflux de participants une quatrième a été organisée. 

 le premier mai la sortie pédestre accompagnée de 

son traditionnel bœuf à la broche a attiré plus de 120 

participants. 

 la soirée quilles et jeux extérieurs s’est déroulée 

sous un temps pluvieux. La fréquentation était 

moyenne. La restauration était assurée par la famille METZ et a été unanimement apprécié. 

 le jeudi de l’ascension, le site du che-

not s’est paré de ses plus beaux atouts 

pour accueillir la fête des Brotlets. Des 

gens venant de tous horizons ont sacri-

fié à la coutume des patates cuites 

dans la cendre. 

 A partir du mois de mai jusque fin sep-

tembre tous les 2ème et 4ème dimanche du mois le château a servi de cadre à 

l’apéro jeu extérieur. 

 il faut également relever l’atelier masques de carnaval initié par Myriam en 

visioconférence avec Jean Luc un ami de la Martinique. 5 samedis consacrés à 

la confection de masques. Belle réussite avec la participation de personnes 

venant des 3 villages ( Wildersbach, Neuviller la Roche et Natzwiller ) 
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 la marche des haxes a connu son succès 

populaire. Nous avons volontairement 

limité le nombre de participants afin de 

privilégier la qualité de l’animation. 

 les activités de la MJC se sont terminées 

avec la vente de Noël ou couronnes de 

l’avent et bredeles ont fait de nombreux heureux. 

 La MJC a également participé aux sentiers plaisirs initiés par CLAUDE Bertrand et SIEGFRID Martine et accueilli 

comme de coutume les caravanes de l’animation. 

40EME ANNIVERSAIRE DE LA MJC  

Le président retrace les faits marquants de la MJC/MPT de Wildersbach créé en mars 1984.  

Les premières années  : 

 Renouer avec les anciennes traditions locales ( organisation de la fête des 

Brotlets le Jeudi de l’ascension, fête des oiseaux le 19 mars) 

 Excursions culturelles ( ligne Maginot, île Meinau, caserne des pompiers … 

 Excursions sportives ( match de Rugby, Football, patinoire…) 

Bus de 54 personnes toujours rempli 

 Activités pour les jeunes (CLSH, participation aux classes de neige et 

classes vertes.) 

 Mise en place d’un camp d’ados. Sortie dans le jura. 

 Organisation des sorties pédestres dont la marche des haxes. 

 La fête du village. Un grand succès avec la notoriété de l’orchestre JEAN GEORGES et un record de 535 tartes flam-

bées sur un WEEK-END. 

Autres activités culturelles : 

 Projection de films documentaires de Pierre MANN cinéaste animalier alsacien 

 Soirée théâtre et concerts 

 Exposition de collections  

Événements marquants : 

 Le campement des pionniers en 2005 et 2006 

 Reconstitution d’un village du Far West sur le site du Chenot. Pierre MOLL, guide au musée Oberlin et artisan du ju-

melage de WOOLSTOCK aux USA avec les villages du Ban de la Roche, a retracé avec témoignage et photos la ruée 

vers l’or des habitants qui ont émigré vers le nouveau monde. 

 Création des marches contées. Concept inspiré des contes de Brocéliande. 

Il est souligné l’importance des bénévoles et sympathisants dans le bon fonctionnement de l’association. 

Un hommage appuyé a été rendu pour les membres disparus pendant ces quarante dernières années : Mathilde PER-

NET, Robert JUNDT, Jacky BOURGKARD , Michel CUNY, Jacques LEBEAU, Jean-Pierre SROKA, Paul MALAISE, Jean--Claude 

MEYER. 

La MJC, alerte quadragénaire, est décrite comme une maison pour tous accueillant toutes les générations . Les activités 

de la MJC sont guidées par un esprit de partage et de convivialité. 

L’accueil étant dans nôtre nature, les membres de la MJC seront heureux de vous rencontrer lors de ses prochaines 

manifestations. 

Pour rappel les activités proposées pour 2025 seront les suivantes : 

 8 mars à 17h30 : Assemblée générale au château  

 Le 29 mars - 23 août -13 septembre : marches contées  

 29 mai : Brotlets au Chenot 

 01 juin : journée quilles et jeux 

 du 11 mai au 28 septembre : apéro et jeux extérieurs  

 11 octobre : ballade nocturne « à la recherche du trésor de la Perheux  

 29 novembre : vente de Noël 
La troupe de la marche contée 
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Le café associatif : Le P’tit Wild 

C’est déjà l’heure de se remettre derrière le clavier pour vous parler de 

2024, une année de plus que nous avons à peine vu passer. L’adage veut que le temps 

passe plus vite, quand on s’amuse, encore une preuve que l’on s’éclate au P’tit Wild. 

Une nouvelle saison de bouclée à vos côtés et c’est toujours avec le même plaisir que nous vous accueillons, afin de redon-

ner vie à l’ancienne salle de classe et partager d’agréables moments tous ensemble. Profitons de cet article pour rappeler 

ce que le P’tit Wild propose comme activités, tout en plaçant quelques remerciements.   

Tout d’abord, un grand merci à nos jeunes re-

traités qui s’occupent du café, d’une main de 

maître, tous les mercredis après-midi de 14h à 

18h. Qu’il neige, qu’il pleuve ou qu’il vente, ils 

sont là, fidèles au poste. Toujours partants 

pour une ou dix parties de cartes. Si vous ai-

mez rire et passer du bon temps, n’hésitez pas 

à venir leur faire un coucou et profiter un peu 

plus de la vie avec eux. Merci encore les jeunes, vous assurez et on vous aime. 

Merci également à tous nos bénévoles qui font vivre et fonctionner le café à longueur d’année. Leur 

dévouement, nous permet d’ouvrir tous les vendredis soir de 18h à 22h. Venez leur faire un schmoutz 

avant de déguster une petite bière, et pourquoi pas manger une tarte flambée grâce à la « Flambée de 

Bruno », qui nous permet de vous proposer une prestation de plus toutes les semaines impaires, merci 

beaucoup Bruno de braver la montagne avec ton camion. 

N'oublions pas tous les prestataires, animateurs et autres petites mains 

qui nous permettent de faire vivre le P’tit Wild, avec des ateliers divers, 

des thèmes sympas et des repas conviviaux. Merci à tous ceux qui s’investissent pour que 

l’on passe de superbes moments tous les premiers samedis du mois. Surveillez vos boîtes 

aux lettres, nous distribuons un flyer spécifique avant chaque événement.  

Et enfin, comment ne pas vous remercier VOUS, les 

fidèles, les réguliers, les moins réguliers, ceux qui 

ne sont que de passage. VOUS tous qui nous donnez une raison de passer autant de 

temps à faire fonctionner le café. Merci à vous de nous rappeler qu’il est encore 

possible de se retrouver et de juste profiter, au milieu de tout ce tumulte de choses 

négatives dont on nous bombarde toute la journée, merci d’être là. 

Maintenant que nous avons remercié tout le 

monde, c’est le bon moment pour vous demander votre aide. Vous le savez peut-être 

déjà mais l’équipe du café est ouverte constamment au recrutement de nouvelles per-

sonnes, alors si vous avez du temps ou pas en fait, même si vous n’êtes disponible 

qu’une fois par an, il n’y a aucune obligation, chaque petit coup de pouce est le bienve-

nu, n’hésitez pas à vous faire connaitre lors d’une permanence. Que ce soit ponctuelle-

ment pour une soirée ou plus régulièrement, on vous attend. 

Dans l’optique de toujours répondre au mieux à vos attentes, nous 

sommes également ouverts à toutes vos idées d’activités ou d’événe-

ments qui vous tiendraient à cœur. Vous avez une idée ? Un projet ? Ve-

nez en discuter avec nous autour d’un verre. 

Merci encore à vous tous et à 

très bientôt au P’tit Wil. Si 

vous n’avez jamais eu l’occa-

sion de nous rendre visite, passez dire bonjour. Même si les journées sont char-

gées, qu’on nous impose des tonnes de contraintes, même si vous êtes crevés, 

venez juste vous détendre et lâcher prise, ne serait-ce que quelques minutes.  

La vie est beaucoup trop courte pour ne pas prendre le temps de perdre du temps.  

Guillaume Guirriec pour le P’tit Wild 

Soirée karaoké 

3ème anniversaire 

Les mercredis après-midi 



Le café théâtre “Le Tournesol” 

  

Cette année encore André est à l’œuvre pour mettre à disposi-

tion de toutes et de tous un programme riche et varié que 

vous pourrez découvrir dans la belle salle aménagée dans le grenier de sa 

maison. L’ambiance y est très chaleureuse et les spectacles de qualité.  

A l’issue des prestations le public peut, en toute simplicité, partager ses émotions et échanger avec les ar-

tistes lors d’un moment convivial autour d’un repas préparé par « la bande du Tournesol » tous bénévoles, 

impliqués avec cœur pour que ce magnifique espace créé avec son épouse Denise perdure et nous permette 

ces belles rencontres musicales.  

Venez découvrir cet endroit extraordinaire au centre de notre village et 

profiter des spectacles proposés par André qui, pour vous offrir un pro-

gramme attrayant, sillonne les lieux de concerts afin d’y repérer les ar-

tistes. Vous y serez chaleureusement accueillis et y passerez un excellent 

moment. N’hésitez pas à contacter André «a.haas@orange.fr» afin d’être 

rajouté au listing de diffusion du programme et ainsi l’encourager et le sou-

tenir dans cette entreprise qui demande un important investissement.  

Un grand merci à lui et toute son équipe. 

Prochains spectacles programmés dès ce printemps :  

30 Mars : NO MAN’S LAND : Rock, Blues ou Reggae sur des textes français 

27 Avril : QUARTET LA VOLUTE : chansons françaises et poésie 

18 Mai : LORELEI & Co : Concert rétro chansons française de 1938 à 1989 

Rdv 15h00 le dimanche —début du spectacle 15h30 suivi d’un repas. 

Prix avec repas (tarte flambée, knacks-salade de pdt, boissons, dessert, café) : 40€ euros 
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La caravane de l’animation est un événement organisé 
par la communauté des communes de la vallée de la 
Bruche, plus particulièrement par ses coordinateurs 
jeunesse et petite enfance. 
L’ objectif est de proposer pendant la période de va-
cances d’été une demi-journée d’ animation. 
La caravane de l’animation s’est donc arrêtée dans 
notre commune le 11 juillet 2024 de 15h00 à 19h00. 
Le public a répondu présent comme lors des précé-
dentes éditions. 

ACTIVITÉS PROPOSÉES EN 2024 

 Nombreux bricolages et jeux 

 Stand de la gendarmerie. (Sensibilisation aux lois   
        et au code de la route via un jeu de société ). 

 Éveil musical 

 Partie de football et autres… 

La MJC locale a accueilli la caravane de l’animation dans l’enceinte du château. 
Un goûter a été proposé à tous les participants. 
Une belle journée ensoleillée sous le signe de la convivialité. 

Luc Hazemann, Président de la MJC 

La caravane de l’animation 

Gabrielle Taglang 



Déjections canines  
Un nouvel appel au civisme concernant les excréments d’animaux.  

Nous retrouvons toujours dans notre espace public, parcs, bords de routes, sur les che-

mins de randonnées, de gros pâtés qui obligent promeneurs et enfants à être constam-

ment vigilants pour ne pas ramener sous leurs chaussures des paquets nauséabonds. 

Avec l’arrivée du printemps les propriétaires seront également amenés à faucher leurs 

terrains, souvent en bordure de sentier, et notre ouvrier communal à entretenir nos 

espaces verts…La suite est facile à imaginer et tout le monde conviendra que ce n’est pas acceptable !  

Aussi, merci à tous de faire preuve de bon sens et de penser à emmener un petit sac en plastique lors de vos 

sorties journalières avec vos animaux de compagnie afin de permettre la conservation d’un cadre de vie 

agréable dans notre beau village. 

      Quelques rappels et infos supplémentaires  

Bonjour à tous, ici les vosgiennes, les higlands et les petites chèvres. 

Un petit rappel afin de protéger notre « herbe quotidienne ». Merci de 

ne pas piétiner les pâturages à partir d’avril et ce jusqu’à ce que le 

groupe de braves et sympathiques bipèdes (que nous en profitons 

pour remercier) aient pu rentrer le foin nécessaire à nous nourrir tout 

l’hiver, en général fin juin au plus tard mi-juillet. Suivez les sentiers et, 

si vous êtes amenés à traverser un parc, n’oubliez pas de refermer les portes derrière vous.  

Ce serait « vachement » sympa de votre part. 
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Selon l’Union Internationale pour la Conservation de la Nature, actuellement  

32 % des espèces d'oiseaux nicheurs sont menacées d'extinction. Pour protéger les 

oiseaux pendant leur période de reproduction et de nidification, l'Office français de 

la biodiversité (OFB) rappelle qu'il faut éviter la taille des haies et l'élagage des 

arbres entre le 16 mars (pour les particuliers), le 1er avril (pour les agriculteurs)  

et le 15 août (période allongée d’un mois par rapport à la précédente Pac). 

Les vieux arbres peuvent aussi héberger des chauves-souris ou des insectes proté-

gés aussi ne les coupez que si vraiment nécessaire. 

Tout propriétaire surpris ne ramassant pas les excréments de ses animaux, s’expose à une contra-

vention avec une amende de 135 € (article R.541-76-1 du Code de l’environnement et R.634-2 du Code pénal).   

C’est le samedi 26 avril prochain que les valeureux motards 

d’une rose un espoir se présenteront à votre domicile les bras 

chargés de roses. Une occasion d’apporter son soutien à toutes 

les personnes atteintes d’un cancer.    

      Merci d’avance pour l’accueil chaleureux que vous leur réserverez et votre générosité 

Chasse du Mercahon : dates prévisionnelles des battues 2025/2026 :  

 Samedi 11 octobre 2025 
 Samedi 08 novembre 2025 
 Samedi 22 novembre 2025 

 Samedi 27 décembre 2025 
 Samedi 03 janvier 2026 
 Samedi 24 janvier 2026  



Les Pompiers de la section « La Rothaine » en renfort pour les inondations dans le Sud-Est 
Le 17 octobre dernier deux pompiers de la section « La Rothaine » et 2 pompiers du 

« Centre de Secours de Schirmeck » ont rejoint une équipe composée de 18 pom-

piers du SIS67 pour prêter main-forte aux équipes d'intervention de la Haute Loire, 

durement touchées par des inondations dévastatrices.  

En quelques minutes ils ont accepté cette mission, s’organisant au niveau de leur 

travail et établissement scolaire pour un départ en moins de 45 minutes avec le 

camion d’interventions diverses de la section et quelques affaires préparées en 

hâte par la famille. 

Dès leur arrivée au petit matin, les pompiers ont été accueillis par les équipes lo-

cales, qui leur ont rapidement exposé les priorités d'intervention, ils se sont immédiatement mis au 

travail, utilisant leurs équipements pour évacuer l'eau, sécuriser les zones à risque et aider les habi-

tants en détresse de la commune de Chambon sur Lignon. 

Merci Enora et Christian (et vos familles) pour votre dévouement et votre professionnalisme, et  

espérons que les communautés touchées retrouveront rapidement la paix et la sécurité. 

Eddy Malaisé, Chef de section « La Rothaine »  
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 A l’écoute des adolescents et jeunes adultes à Schirmeck 
Il y a une dizaine d’années, la Maison des Adolescents de Strasbourg a ouvert ses portes aux ado-

lescents et jeunes adultes de 11 à 25 ans pour leur donner un lieu où déposer une parole. Des pro-

fessionnels formés sont à leur écoute, gratuitement et anonymement.  

Depuis l’automne 2024, nous avons ouvert une antenne à Schirmeck afin de proposer cet accueil 

et cette écoute à des adolescents de la vallée.  

Biby Masivi-Mangenet de Saâles, et moi-même, Ophélie Tschudy de Wildersbach, sommes présentes 

les mardis matin et les vendredis après-midi pour offrir une oreille attentive à chaque jeune se pré-

sentant, seul ou accompagné, dans les locaux de la maison de la vallée. Ils sont déjà un certain 

nombre à s’être saisis de ces temps de rencontre pour déposer leurs difficultés, leurs peurs, leurs mal-être, que nous 

essayons de décortiquer ensemble. En binôme d’abord, Biby et moi aimons proposer des outils de dialogue afin de 

penser ensemble ce qui peut questionner les jeunes. Des échanges qui en ressortent, ils retournent à leur quotidien, 

un peu délestés du poids des valises qu’ils trainent. Un accompagnement qui évoluera en fonction de nos rencontres, 

des demandes, des besoins et des liens que nous créerons au fil du temps passé avec elles et eux.  

Caritas cherche des familles de vacances  
Vous avez un peu de temps et d’espace à partager ? Cet été, devenez famille de vacances ! En 

lien avec Caritas Alsace-réseau Secours Catholique, accueillez un enfant pour lui offrir des sou-

venirs inoubliables !  

Tout au long de l’année, Caritas Alsace accompagne des familles dont les enfants ont rare-

ment l’occasion de partir en vacances, par manque de moyens. Caritas Alsace recherche donc 

des familles volontaires, pour accueillir un (ou deux) enfant(s) pendant quelques jours d’été.  

«Pas  besoin de prévoir un programme extraordinaire, ce qui compte c’est de partager votre 

quotidien, et pourquoi pas de faire quelques activités simples, comme du vélo ou des jeux de 

société», explique Valeria Braunstedter, de Caritas Alsace. L’association et ses bénévoles met-

tent en relation les enfants et les familles de vacances, et assurent un suivi avant, pendant et 

après le séjour.  

Le programme Accueil Familial de Vacances, c’est un enrichissement réciproque, des petits 

moments de partage, qui donnent souvent lieu à des vacances inoubliables.  

Dates d’accueil : du 8 au 22 juillet ou du 22 juillet au 1er aout 2025 

Contact : Bas-Rhin : Biruté ABECIUNAITE, 06 25 22 34 49 - Haut-Rhin : Valeria Braunstedter 06.23.08.69.75 

AFV@federationcaritasalsace.org  - FB : AFVCaritasAlsace - infos sur caritas-alsace.org 
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Mme Isabelle Claude, veuve de Franklin Claude, a fait don à notre com-

mune de cette encre retrouvée dans son grenier, exécutée par le peintre 

alsacien Paul Welsch (beau-frère d’un des anciens propriétaires des éta-

blissements Claude Frères) et intitulée « Vieux tissage de Wildersbach ». 

A droite la photo de cette ancienne usine qui nous rappelle le passé in-

dustriel de notre vil-

lage, usine textile de 

1867 à 1954 puis plas-

tique (Plastibru) au milieu des années 1950 . 

Cette partie de l’usine a été démolie en 2004. Ne subsiste que la 

base de la cheminée et la partie haute de l’usine (qui elle a fonc-

tionné jusqu’en mars 2005), site actuel des établissements Halter. 

Nous remercions chaleureusement Mme Claude pour ce don, 

héritage de notre passé que vous pourrez découvrir à la mairie. 

Le saviez-vous ? 
Je m’appelle Morgane, je suis coiffeuse à domicile et habitante de Neuviller-la-Roche depuis quelques 
mois. Forte de mes 17 ans d’expérience dans ce métier, je me déplace chez vous pour que vous puissiez 
prendre soin de vous et de vos cheveux. 

Je suis joignable au 06.37.48.28.79 
Si vous souhaitez observer mon travail : instagram : morgane_coiffeuseprivée - Facebook : Morgane Coiffeuse Privée 

Deux festivals programmés cet été qui feront étape à Wildersbach 
 7ème éditions des Scènes Sauvages du 16 au 29 juin. 

     Renseignements sur le site www.les-scenes-sauvages.com   

 Jazz’n Bruche du 2 au 12 juillet + 3 dates supplémentaires en août, lieux et dates à définir. 

      Programmation et billetterie : www.jazznbruche.fr  

Visites insolites à Wildersbach 
Début février les habitants des secteurs du Grand Chemin et 

des Hauts-Champs ont eu une visite quelque peu inhabituelle. 

En effet un groupe de cigognes est venu se poser à proximité 

de leurs maison voire sur la cheminée pour une plus hardie. 

Elles y sont restées une nuit avant de reprendre leur migration. Spectacle peu commun chez nous. 

Merci à Armand Rehm pour les photos qu’il a eu la gentillesse de nous transmettre. 
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« Un zeste de réussite 

Un soupçon d’imprévu 

Une pointe d’humour 

Le tout arrosé de bonheur  

et d’amour ! 

Meilleurs Vœux 2025 ! »  

Et pour finir... un grand 

merci d’avoir lu ce jour-

nal jusqu’au bout. Nous 

restons à votre disposi-

tion pour toute informa-

tion ou question complémentaire.  

A l’année prochaine pour la suite  

de nos aventures communales ! 


